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 «Всем здравствуйте! Я, Головкина Татьяна Альбертовна, мама моих уже                                 

совершеннолетних дочерей. Мне выпала замечательная возможность поделиться                

историей своей приемной семьи. 

В 1984 году я приехала по распределению в небольшой город Кадников, в детский дом 

работать воспитателем. Через два года образовалась наша семья, затем родились сыновья Денис и 

Александр. Но все эти годы у меня было тяжело и неспокойно на душе.  

Ведь есть дети, которых бросают родители, а они ни в чем не виноватые, обречены на 

горькую участь. Мы понимали, что не каждый человек способен стать приемным родителем. 

Иначе бы не было детских домов, приютов. А те, кто решается на этот серьезный шаг, 

испытывают множество трудностей. Мысль взять на воспитание дочку была поддержана 

мужем и детьми. А я была самой счастливой мамой на свете.  

И так в 2001 году у нас появилась маленькая двухлетняя доченька Наташенька. Я отчетливо 

помню, как мы поднимаемся по лестнице Дома малютки, коленки дрожат, как произойдет 

встреча? Обрадуется или нет? Заходим. Встретили нас радушно. Но когда узнали, что у нас есть 

свои дети…. Помню, когда изучающие взгляды женщин-педагогов, искренне, и с какой-то легкой 

растерянностью, пытались понять, что же тогда привело меня к ним. Но, наконец, нам выносят 

ее: маленькую, худенькую, хрупкую девочку. Мне казалось, что некого не стало вокруг, только я и 

малышка. Девочка смотрела на меня с огромными глазами, как маленький взъерошенный 

воробышек. А я не могла сдерживаться, держа ее на руках, вытирая слезы. И вот документы 

получены, мы летим к девочке вместе с мужем. Встреча с ней и радостный момент, что, наконец, 

мы заберем ее домой навсегда. Когда муж взял ее на руки, все что она могла произнести: «Ай!» 

Затем она вцепилась в него, боялась отпустить, как будто он отдаст ее снова. 

Вот мы едем домой, а я боюсь расслабить руки, а вдруг…. Поднялись в квартиру, раскутались 

от одежды. Маленькая девочка в нашей квартире. Она съежилась в комочек и уселась на диване. И 

это не сон. Моя маленькая девочка стала жить в мире, где есть мама и папа, есть старшие 

братья.  

Нам пришлось пережить немало трудностей. Девочка: в два года не умела говорить, еле 

стояла на ногах, делала только первые шаги, но зато имела кучу диагнозов. Но нас это не испугало. 

Мои родители были настроены против моего решения. Надо жить и радоваться жизни. А я 

хочу смертного приговора не только себе, но мужу, и моим детям. Но я очень хотела сделать 

счастливой это маленькое существо. Первый раз в жизни я поступила против решения моих 

любимых родителей. Но я ни разу не пожалела об этом.   

Так в нашей семье стало трое детей. Я не расставалась с Наташей, не доверяла ее никому, 

мне казалось, что ее могут у меня отобрать.  И было очень удивительно услышать ее слова, когда 

она начала говорить: «Мама, а у меня в другом домике, где я жила, такого не было». Какие горькие 

воспоминания остались в памяти совсем маленькой крошечки. Через 10 дней мы пошли в садик. 

Она не понимала, что значит сесть на занятие, есть кашу только из своей тарелки. Но мы все 

пережили, все преодолели.  

Мои дети всегда считали и считают ее родной сестрой. Куда бы ни собирались они в 

выходные дни, в кинотеатр, на каток, в лес или на реку, то Наташа всегда с ними. Даже позже, 

уже став взрослыми, имея своих детей, своих друзей и подруг, они никогда не оставляли ее. А 

Наталья всегда гордится своими братьями и говорит, что многие ее подруги завидуют ей. 

Время пролетело незаметно. Моя славная милая, всеми любимая доченька выросла и пошла в 

школу. Мы записались на танцевальный кружок. Как я за нее переживала: как такое маленькая 

беззащитная она будет учиться. Но я работала в тесном контакте с учителем, которая меня 

поняла. В результате моя девочка была активной, училась все годы только на 4 и 5, и была яркой 

звездочкой в классе. Она защищала честь школы, участвуя в районных и городских конкурсах. 

Наталья больше 10 лет занималась в народном танцевальном коллективе «Душа» при Доме 

культуры, участвуя в конкурсах и фестивалях различного уровня, становясь лауреатами и 

дипломатами.  

Очень долгое время Наталья не знала, что она не родная нам, хотя она догадывалась, и 

понимала. Я не решалась сказать ей это прямо в глаза. Но однажды случилось чудо. В социальных 

сетях, можно найти многое. Так произошло и у нас. Наташу нашла девочка, которая очень 

хотела узнать про ее судьбу. Когда я об этом узнала, то расплакалась, так как я поняла, что это 

ее родная сестра. Пришло время рассказать всю правду. К этому времени Наталье было уже 14,5 

лет.  



Мы нашли Наташину сестру Настю в детском доме. Стали ездить к ней в гости. 

Познакомились с сотрудниками детского дома, рассказали им о нашей истории. Все очень 

удивились, что у нас такая прекрасная девочка. У Насти была очень сложная судьба. Она была в 

доме малютки, ее хотели удочерить, но побоялись медицинских диагнозов. Девочка попала в 

детский дом, затем 10 лет воспитывалась в приемной семье, но начались проблемы переходного 

возраста и ее снова вернули в детский дом. Она училась в разных школах, воспитывалась в разных 

коллективах.  У девочки очень сложная судьба, трудный характер. Мы стали ее брать на 

каникулы, на праздники и выходные. Но раз бог свел нас вместе, мы решили и Настю забрать к 

себе. 

Так в 2014 году у нас появилась еще одна доченька, Анастасия, ей уже к этому времени 

исполнилось 16 лет. Хочется сказать, что такие дети, попавшие в приемную семью, необычные 

дети, они очень ранимы, многие потеряли доверие к взрослым, а может быть, за свою короткую 

жизнь приобрели вредные привычки, видели много горя, они замкнутые, недоверчивые, пугливые. 

Начались новые трудности, сложные взаимоотношения, привыкание друг к другу. Но к 

трудностям нам не привыкать. Так Настя стала полноправным членом нашей семьи. Обидно, 

когда слышишь, что мы взяли еще одного ребенка, ради «легких денег». Но мы хотели вырастить 

достойного человека, способного жить в обществе, любить, заботиться о других. 

С первого времени Настя стала называть нас мамой и папой, а ведь ей было уже 16 лет. Я 

даже вздрагивала, когда она ко мне так обращалась. А Настя это заметила и спросила однажды: 

«Мама, ты не хочешь, чтоб я тебя так называла?» Я заплакала от радости и сказала: «Если тебе 

так удобно, то называй». «Я очень хочу», - ответила Настя. Как тяжело таким детям ведь даже 

уже взрослые, они хотят, чтоб у них были мама и папа, была семья.  

Наша семья является победителем районного и областного конкурса «Моя семья», районного 

конкурса «Преображение».  Наталья, победитель районного конкурса «Моя первая книга о маме!» 

Я чувствую, что не зря вкладываю душу, свое тепло и отдаю свое сердце детям. 

В районной газете была напечатана статья Наташи «Родилась у мамы в сердце». Разве это 

несчастье? Я горжусь моей прекрасной девочкой, горжусь, когда слышу: «Мама, мамочка!» 

хочется не просто идти вперед, хочется лететь! 

В данный момент Настя успешно закончила БОУ СПО ВО «Вологодский колледж 

технологии и дизайна», вышла замуж и растит сына. Наташа, закончив 9 классов, поступила в 

БОУ СПО ВО «Вологодский педагогический колледж» на учителя начальных классов. Она не 

бросила свое увлечение танцами и продолжала заниматься в Вологде в коллектив А. Духовой в 

балете «TODES». 

Сейчас Наташа студентка 3 курса факультета «Педагогика и психология» Вологодского 

педуниверситета. В 2021 г вышла замуж. Сейчас находится в декретном отпуске. У нее растут 

две очаровательные девочки-близняшки София и Василиса. Дни летят и года, и не замечаешь их в 

суете. И, кажется, еще совсем маленькая твоя девочка, а взглянешь - нет! Она уже мама, а годы 

жизни прошли, как один день. 

Вспоминая события, прошедшие с того момента, как моя семья стала называться 

«приемная», я вольно или не вольно, благодарю Бога за тот первый импульс, мелькнувший молнией 

в моем сердце. Ведь я подарила девочкам, обиженным и одиноким, нерастраченную частичку себя 

и своей крепкой семьи.  

Мы точно знаем, что не ошиблись, став родителями, нет, не приемными, а родителями 

наших детей. Я горжусь, когда слышу: «Мамочка, мама!» И хочется идти вперед, лететь! 

Мы говорим – дети, цветы жизни! Но дети – это и труд, труд, каждый день, это промахи и 

успехи, это слезы и смех, это рваные джинсы, двойки пятерки, праздники, да всего и не 

перечислишь. Дети – это просто жизнь. И если вы, любите жизнь, любите детей, не бойтесь 

сделать этот шаг, шаг к приемной семье»  

  

          С уважением приемная мама Головкина Татьяна Альбертовна   



Всем, здравствуйте! Приветствую вас, я Жбанникова Людмила Васильевна. Наша семья является 

многодетной. У нас с мужем Ильей Леонидовичем пятеро детей, из них трое кровных и двое приемных. 

Старшей Ирине уже 25 лет, она живет и работает в г. Череповце. Вторая дочка, Дарья, ребенок с ОВЗ, 

ей 20 лет. Сыну Роману исполнилось 13 лет. Также, как и родных, мы очень любим наших приемных 

дочек Катю, 12 лет и Лизу, 9 лет.  Мне выпала замечательная возможность поделиться историей своей 

приемной семьи. 

Наша приемная семья начала образовываться четыре года назад, сами того не подозревали. К этому 

нас подтолкнула беда, которая произошла в семье моего мужа. Я помогала его младшей сестре с двумя 

её девочками. У меня заканчивался отпуск на работе и пришлось принимать решение, что девочек я беру 

себе. Теперь мама девочек приходила к нам и помогала. Все были настроены на то, что это временно, но 

так получилось, что временно, то и постоянно. 

Было очень трудно. Я на тот момент работала воспитателем в детском доме, работала по сменам. 

Потом началась работа вахтами из-за Ковида. У моего мужа тоже вахтовая работа по 2 недели. Тогда 

мы жили в небольшом доме, места было мало. Но как говорится: "В тесноте, да не в обиде». Лизе 

предложили место в нашем Кадниковском санатории" Родничок ". Катя жила с нами, она очень 

привыкала к нашей семье, а мы к ней. У нас стало возникать очень много вопросов: «Зачем? Куда? Как? 

Что делать дальше?» Было много переживаний, размышлений, были слёзы и бессонные ночи. 

В один из осенних выходных, мы покрестили Катюшу и этот день сделали для неё праздником. Всей 

семьей съездили в Вологду в кинотеатр на мультфильм и потом ели пиццу в кафе. Впечатлений было 

море. До Кати начал открываться мир. Она узнала, что можно ездить в кинотеатр, а не только 

смотреть фильмы дома по телевизору. Приятно и со вкусом провести время с семьёй в кафе. Вокруг 

тебя столько много всего красивого, яркого, увлекательного. Открытий было много. 

Муж долго не мог понять и принять ситуацию и девочек, мол, есть мать пусть и занимается. Было 

много разговоров и бесед на эту тему. Мужа я смогла переубедить, он меня понял, прочувствовал нашу 

ситуацию. Сейчас он их признал и принял, сейчас они его дочки. Когда девочки пришла в нашу семью, они 

нас называли дядя Илья и тётя Люда, со временем сами захотели называть нас мамой и папой, мы были 

не против. При этом они знают своих родных родителей. Я для девочек ещё и крестная мама. 

Когда мы гуляем по городу, иногда встречаем родную маму, Лиза машет ей рукой и кричит «Мама...», 

а второй рукой очень крепко держит меня. По сравнению с Катюшей она никогда не видела и не знает 

своего родного отца. Когда муж приезжает с командировки, Лиза вместе с Ромой бегут к нему, радуются 

и кричат «Папа, папа...», муж ласково их обнимает. Вот так у Лизы появился папа.  

У девочек была большая педагогическая запущенность, они многого не знали и не понимали. Кате 

тяжело давались учебные предметы в школе. Лиза не посещала детский сад. Она очень плохо говорила, 

очень трудно было нам с ней общаться, трудно понять, что хочет сказать, так как запаса слов не было 

вообще. Девочка была очень замкнутая. У Лизы выявились проблемы со здоровьем, поэтому пришлось 

много ездить по больницам. На приемах у врачей приходилось выслушивать «Почему так поздно 

обращаетесь». Да лучше поздно, чем никогда. Весной пришлось положить Лизу в Вологодскую 

областную детскую больницу. 

Лиза быстро прошла адаптацию в детском саду, она с удовольствием занималась на занятиях, 

воспитатели её хвалили. После садика ходили на дополнительные кружки, развивали во всех сферах: 

рисовали, плясали и пели. И это не прошло даром. К школе ребёнок заговорил. Ура! Это чудо! 

Катя и Лиза не знали даты своего дня рожденья, а дни рождения были для них обычными днями. У 

девочек не было понятия, зачем красиво одеваться, подарки, красивый стол. Мы устроили им 

настоящий праздник, с гостями и подарками, с конкурсами и играми, с красивым тортом и другими 

вкусняшками, который им очень понравился и запомнился. Теперь каждая из девочек знает свой день 

рождения и очень его ждёт. 

Уже два года мы живем в новом большом светлом и просторном доме. Мне очень нравится, когда 

мы все вместе собираемся за нашим большим столом. Это очень приятно! Мы с мужем расстраивались, 

зачем построили такой большой дом, а нет. Теперь у всех есть свои комнаты, всем уютно и тепло. 

Сейчас я нисколько не сомневаюсь, что, тогда, 4 года назад, сделала правильный выбор сказав, что 

девочки будут жить у нас. Были трудности, но было и много приятных позитивных моментов. Мы все 

вместе прошли трудности, пережили свои сомнения и переживания. Стали все ближе друг другу. Сейчас 

я с гордостью могу сказать: «Мы настоящая семья!» 

Всем желающим взять ребёнка на воспитание в свою семью, я хочу посоветовать не бояться 

трудностей. Самое главное принять и полюбить ребёнка таким какой он есть. Я хочу пожелать вам 

огромного терпения, много-много любви, мудрости и решительности, никогда не сдаваться и не 

отчаиваться перед трудностями. Не бояться обращаться за помощью и советом. И у вас все получится. 

                                       

                                   С уважением приемная мама Жбанникова Людмила Васильевна 



 

 

       Всем добрый день. Я, Кузнецова Ольга Ивановна, решила также поделиться своей историей 

воспитания приемного ребенка.  
К решению принять в семью ребенка из детского дома я шла долго. Давным-давно, когда я со 

своим полугодовалым сынишкой лежала в детской больнице, к нам в палату положили 

трехмесячного мальчика. Малыш все время плакал, я его успокаивала, кормила грудью: молока 

хватало на двоих. Оказалось, Колю, так звали мальчика, и его старшего брата ночью привезла 

полиция, от них отказалась родная мать. Сердце кровью обливалось! Было очень жаль мальчиков. 

Появилось желание взять их себе, подарить тепло и ласку, пусть бы росли все вместе с моим сыном. 

Но муж со свекровью были категорически против. 

       Спустя годы, когда я уже будучи бабушкой, оказалась в детской больнице с внучкой, ситуация 

повторилась. В той же палате лежала девочка Женя, которую готовили переводить в детский дом. 

Мне было очень жаль девочку, я ее опекала, помогала, подкармливала вкусненьким, а после выписки 

проведывала в детском доме. Вскоре Женя уехала в новую семью.  

        Шли годы. Мужа не стало, дети повзрослели, у них уже свои семьи, да и внуки быстро 

подросли. Вот тогда я окончательно решила взять под опеку девочку и подарить ей заботливую 

семью. Все меня отговаривали, но свое решение я не изменила. Вскоре записалась на прохождение 

обучения в школе приемных родителей. Очень переживала и волновалась, что не смогу пройти 

медицинскую комиссию, ведь уже не молодая, возраст за 60. Но все прошло успешно, все документы 

были собраны, и я получила заветное заключение, что могу быть опекуном. 

В Вологде мне предложили взять девятилетнюю Катю. Сначала я взяла погулять ее на день 

погулять по городу, затем стала брать домой на выходные и каникулы. Сначала жили дружно: 

ходили в бассейн, рисовали, читали, считали. А потом начались проблемы. «Не хочу», «Не буду», не 

слушалась, вредничала, капризничала, обижалась по пустякам, а еще ревновала к родной внучке. В 

тот момент я поняла, что мне не справиться, что я действительно поторопилась с решением 

воспитывать приемного ребенка, а вот в гости на каникулы взять была рада.  

Через некоторое время мне позвонили из Кадниковского центра помощи, где я училась в Школе 

приемных родителей, и предложили взять в на выходные двенадцатилетнюю девочку. Лиза рано 

осталась сиротой и ей очень хотелось обрести семью. Хорошо помню наше первое знакомство с 

Лизаветой, когда я приехала за ней в детский дом. Ко мне вышла скромная, стеснительная девочка. 

Помню свои первые слова «Ничего не бойся, никто тебя не обидит», а Лиза с украдкой улыбнулась и 

ответила «А я и не боюсь». В нашу семью Лиза влилась сразу. Она оказалась такой спокойной, 

послушной, ответственной, быстро нашла контакт с моими внучками, тем более и возраст у всех 

был подходящий. Все вместе гуляли, рисовали, помогали мне по хозяйству. За время каникул мы все 

так сдружились, что мне не захотелось отпускать больше Лизу от себя в учреждение, да и девочке 

не хотелось уезжать. Я решилась взять ее под опеку и ни разу не пожалела.  

       Долго не могли определиться, как меня называть, вроде бы для мамы старовата. И вдруг, 

бабушка, бабуля! Так появилась у меня еще одна внучка.  

       И вот уже нашей приемной семье уже 2 года. Со всеми трудностями, с которыми столкнулись 

за это время, мы справились. Лиза долго не могла привыкнуть к новой школе, к новому окружению, 

целый год утром с трудом собиралась, зато домой бежала бегом.  Постепенно, благодаря педагогам, 

наша Лиза влилась в школьный коллектив, появилось желание учиться, стало все получаться, даже 

не любимая физкультура стала любимой.  

        За это время девочка многому научилась, а чему-то и нас научила. Сейчас Лиза учится на 4 и 

5, активно участвует в различных мероприятиях и конкурсах. Ей очень нравится занимать призовые 

места. У меня есть свое подсобное хозяйство: козы, куры, кролики, а еще кошечки и собачки. Лизе 

вместе с моими внучками нравится за ними ухаживать, гулять с ними, кормить. Лиза помогает мне 

во всем, вместе делаем уборку дома и печем пироги. Девочка любит заниматься рукоделием: шьет 

прихватки, вышивает алмазной мозаикой, делает различные сувениры из бисера. В выходные и 

каникулы вместе с внучками ходим в бассейн, кино. А еще мы с Лизонькой много разговариваем, 

рассматриваем фотографии, вспоминаем прошлое и думаем о будущем. Она мечтает стать 

кружевницей. 

         Прошло всего лишь два года, а мне кажется, что Лиза живет у нас с самого рождения, стала 

такой родной и близкой. Я совсем не ощущаю разницы между родной и приемной. 

         Хочу обратиться ко всем людям, кто еще думает о принятии ребенка в свою семью. Не 

бойтесь и не сомневайтесь, может и не сразу, но у вас все получится, а кого взять вам подскажет 

душа. Главное - это не сдаваться!  

                                      С уважением приемная мама (бабушка) Кузнецова Ольга Ивановна. 



  

  

Я, приемная мама 13-летнего мальчика, моего любимого сына Дмитрия.  

В нашей семье он воспитывается уже 7 лет.  

Мечта взять ребенка в семью была абсолютно решительна и не спонтанна. Мы с мужем 

долго шли к этому шагу. Я очень люблю детей, и всегда мечтала о большой дружной семье. Я 

часто смотрела телевизионную передачу «Пока все дома», где была рубрика «У вас будет 

ребенок!». Когда в ней показывали детей, которые остались без попечения родителей, у меня 

каждый раз наворачивались слезы на глазах, я представляла себе, что где-то есть ребенок, 

который предначертан мне судьбой. Это всегда тревожило и теребило душу и как будто 

подталкивало меня на этот решительный шаг, взять ребенка в семью. И вот настал тот день, 

когда я твердо решила, муж был не против. 

Сначала я прошла обучение в «Школе кандидатов в приемные родители», затем собрала 

все документы и получила долгожданное заключение, что могу быть приемным родителем. По 

предложению специалистов отдела опеки и попечительства поехала в Кадниковский приют для 

детей познакомиться с мальчиком, который впоследствии и стал моим сыном. 

Хорошо запомнилась наша первая встреча с Димой. В первый раз я увидела Диму в кабинете 

психолога, когда та, как бы в невзначай, пригласила его к себе и завела с ним беседу. Я сидела в 

стороне и листала журнал, но краем глаза поглядывала на Диму. Никогда не думала, что 

возможна любовь с первого взгляда к ребенку. У меня защемило в груди и появилось чувство, как 

будто он мой родной сын, которого по иронии судьбы я потеряла, долго искала и вдруг он нашелся. 

Когда Дима уходил из кабинета, мне хотелось схватить его за руку и сказать: «Ты ведь мой, ты 

должен сейчас ехать со мной». Многим может показаться, что я придумала это все для красивой 

сказки, но нет, поверьте мне, это было на самом деле.  

Приехав домой, я все рассказала про Диму мужу. Нам очень хотелось увидеть мальчика и 

быстрее забрать его в свою семью. Я стала оформлять недостающие документы.  

На тот момент Дима проживал у воспитателя СВГ (семейно-воспитательной группы) 

Поповой Тамары Вячеславовны. Мы с мужем почти каждый выходной день ездили его навещать. 

Нас всегда с радостью принимала доброжелательная Тамара Вячеславовна. Мы с ней 

подружились, она давала советы, та как у нее был большой опыт за плечами, она рассказывала с 

какими трудностями сталкивалась и как решала проблемы. Эти советы нам очень помогли в 

дальнейшем при воспитании Димы. 

Прошло немного времени и настал тот долгожданный день, когда Дима стал 

полноправным членом нашей семьи. Моему счастью не было предела. Мальчик легко влился в 

семью, такое было чувство, что он всегда с нами жил. Сразу же начал называть нас мамой и 

папой, а мы радовались, что у нас появился сыночек.  

В то время Диме было 7 лет, и он уже два месяца учился в 1 классе. Адаптация ребенка к 

новой школе, к сверстникам, даже к ребятам во дворе проходила тяжело. Дима плохо спал, 

боялся темноты, плохо учился в школе. Даже некоторые люди нам стали говорить «Зачем вам 

это надо, зачем вам такие проблемы, отказывайтесь, живите спокойно, живите для себя» Но 

мы не опускали руки, боролись за своего сына, отстаивали его интересы, беседовали с учителями, 

проходили лечение, обращались за помощью к специалистам. Самое главное – это принять 

ребенка таким какой он есть.  

Многое уже позади, мы все вместе смогли преодолеть встретившиеся на нашем пути 

трудности. Надеюсь, что и в дальнейшем мы сможем справиться с возникающими проблемами. 

Сейчас Диме почти 14 лет, он живет с нами уже 7 лет, учится в 7 классе. Посещает секции 

волейбола и борьбы «Самбо». Мы очень рады, что у нас растет такой сын и по-своему им 

гордимся и очень любим. 

Всем желающим взять на воспитание в свою семью детей, оставшихся без попечения 

родителей, я советую не бояться трудностей, главное любить ребенка таким какой он есть и у 

вас все получится. Я пожелаю вам терпения, мудрости и решительности, не сдаваться и не 

отчаиваться, искать и экспериментировать, обращаться за советом и помощью.  

                                            

                                                                           Приемная мама Курочкина Ирина Владимировна 

     



   

Я – приемная мама 14 – летней девочки, моей дочки Дианы. Когда она появилась 

в нашей семье, ей не было и пяти лет. Идея взять ребенка в семью не была спонтанной, 

а вынашивалась долгое время. Мне еще со школьного возраста очень нравилось 

возиться с маленькими детьми, поэтому я и выбрала профессию педагога. А когда 

вышла на пенсию, то решила поработать в семейной воспитательной группе (СВГ), 

которая была создана при Кадниковском социальном приюте для детей. За 9 лет 

работы, в качестве воспитателя СВГ более 60 детей, оставшихся без попечения 

родителей, успели пожить в нашей семье. После реабилитации некоторые из них 

вернулись в кровные семьи, другие отправились в приемные семьи или в 

государственные учреждения. И часто расставание с этими детьми проходило для 

меня болезненно. Поэтому я все чаще стала задумываться о создании приемной семьи 

для ребенка, чтобы никогда с ним не расставаться, чтобы отдавать ему свою любовь, 

заботу, знания, умения и видеть, как он растет и развивается.  

  Я посоветовалась со своей семьей и начала готовиться к приему ребенка. (К 

тому моменту мои родные дети были взрослые и жили самостоятельно). Сначала я 

прошла обучение в Школе приемных родителей и стала присматриваться к детям, 

которые поступали в приют. В мае 2013 года в приюте появилась четырехлетняя 

девочка Диана. Я сразу же обратила внимание на эту кареглазую симпатичную 

девчушку, а пообщавшись с ней, поняла, что это та девочка, о которой я давно 

мечтала. С первого нашего знакомства я испытывала к Диане самые теплые чувства 

и видела, как девочка тянется ко мне. И когда освободилось место в СВГ, Диана сразу 

оказалась в нашей семье. А через год, получив статус социальной сироты, стала 

полноправным ее членом. Так мы стали приемной семьей. 

  Воспитание детей, особенно приемных – дело непростое и очень 

ответственное. В начале мы столкнулись с немалыми трудностями. Девочка 

отставала в развитии, пережила психологическую травму в кровной семье, поэтому 

испытывала тревогу и неуверенность, плохо засыпала, боялась темноты, были 

проблемы со здоровьем. Но мы не испугались трудностей и с успехом все преодолели. 

Ежедневные занятия с Дианой, любовь, внимание и забота дали свои результаты. 

Постепенно страх и тревожность исчезли, появилась уверенность в свои силы. Я с 

радостью и восхищением наблюдала, как девочка преображается прямо на глазах, как 

оттаивает ее душа, как меняется мировоззрение, как она становится открытой, 

сердечной, внимательной, стремится узнать то, чего раньше не знала. 

  За то время, что Диана живет в семье, мы стали близкими друг к другу, у нас 

сложились доверительные отношения. Мы много времени проводим вместе, 

обсуждаем разные вопросы, я помогаю ей в учебе, мы совместно участвуем в конкурсах 

и разных мероприятиях, отдыхаем, путешествуем. Диана чувствует и знает, что я 

всегда рядом и в любой момент выслушаю ее и поддержу.  

  Сейчас Диана учится в 7 классе. Она радует меня своими успехами в школе, 

правильным взглядом на жизнь. Конечно не все в нашей жизни хорошо и гладко. Как и 

в любой семье у нас возникают трудные ситуации, разногласия в каких-то вопросах, 

тем более сейчас мы переживаем переходный возраст. Ни для кого не секрет, что 

этот период очень тяжелый как для самого ребенка, так и для всей семьи. Я считаю, 

что главное в этот период – сохранить те отношения, которые сложились между 

ребенком и родителями. И поэтому стараюсь решать возникающие проблемы 

своевременно, не доводя их до серьезного конфликта. Мы с Дианой много разговариваем 

и сообща приходим к соглашениям, которые устраивают обе стороны. Мой 

жизненный опыт, терпение, любовь и уважение, которые царят в семье, помогают 

нам справиться со всеми трудностями и оставаться близкими людьми. 

  Тем людям, которые готовы принять ребенка в свою семью, я советую не 

бояться трудностей. Они все преодолимы. А в случае необходимости не стесняться 

обращаться за помощью к специалистам. Принимайте ребенка таким, какой он есть, 

будьте терпимы к его недостаткам и относитесь к нему ка к родному: с любовью, 

уважением и доверием. 

                                                     
                                                                               
                                                                            Приемная мама Попова Тамара Вячеславовна 

  



 Я, Якуничева Людмила Робертовна, уже 16 лет являюсь приемной мамой. За это время в нашей 

семье выросли четверо приемных детей, пятеро подростков живут в настоящее время. 

 Решение о принятии детей в семью принимала одна. Когда вышла на пенсию и перестала 

работать, почувствовала страх одиночества. Родные дети уже стали взрослыми, у них свои семьи, 

свои дела, заботы. Внуки подросли и все реже во мне нуждались. Даже любимая дача все меньше 

стала приносить удовольствие. Я чувствовала, что у меня еще есть силы и возможности, чтобы 

подарить кому-то заботу и внимание. Так пришла к решению взять детей из детского дома и 

подарить им семью. Мужа поставила перед фактом, он все понял и дал свое согласие. Вместе с ним 

мы стали подбирать детей. 

 О четырехлетней Тане мы узнали из Банка данных детей, оставшихся без попечения родителей. 

Когда приехали с ней знакомиться в Кадниковский детский дом, оказалось, что у нее еще есть 

двухлетний братик Ваня. Дети были маленькие, худенькие. Мы их стали брать в гости на 

выходные, затем оформили опеку. Через год мы с мужем снова поехали знакомиться с детьми в 

детский дом. Кирилл (3,6 года) был общительным мальчиком, а вот его сестра Злата (2года) не 

подходила ни к кому. На нас она тоже посмотрела настороженно, но почти сразу взобралась на 

колени к моему мужу и стала с ним играть. Все были поражены и удивлены, а мы поняли, что эти 

дети тоже наши. Так у нас стала большая семья. 

 С появлением детей, жизнь начала бить ключом и входить в новое русло, скучать уже не было 

времени. Сначала детский сад, затем школа, кружки, танцы, отдых на природе в Сосновом Бору. 

Даже деревня, где находится наша дача, стала оживать от звонких детских голосов. У каждого 

ребенка свой характер и свои потребности, каждого нужно было понять и принять таким какой 

он есть. Дети росли в заботе и внимании.  Было много трудностей со здоровьем, поведением, с 

обучением. С любовью и пониманием пережили все невзгоды и болезни. Дети помогали справляться 

с переживаниями, а я дарила им свою заботу, в которых они нуждались. Всегда отстаивала их 

интересы, заступалась, если их обижали. 

Так незаметно год за годом прошло много лет. Дети росли, окончив школу получили образование 

в техникуме, мальчики отслужили в армии. У них началась своя взрослая жизнь. Я рада, что все 

они, мои взрослые дети, выросли честными, любящими, а самое главное, с большим уважением 

относятся ко мне, у нас с ними сохранились доверительные отношения. 

После такой бурной жизни, дом снова стал пустеть. Советоваться было не с кем, мужа уже 

давно не стало. И пока есть силы, я вновь решила взять ребенка, чтоб подарить ему семью.  

В июне 2022 года была приглашена на День открытых дверей в Кадниковский центр помощи 

детям. Домой возвращалась уже вдвоем с 14 летним Артемом, который очень хотел в семью и с 

радостью согласился поехать в гости. Артему очень понравилось у нас, он подружился с Ваней и 

Златой, но все уговаривал меня взять в гости и друга Данила. Через месяц 10 летний Данил тоже 

гостил у нас. За лето мы все очень сблизились и подружились. Мальчики не хотели уезжать 

обратно в учреждение, да и мне не хотелось с ними расставаться. Вот так Артем и Данил 

остались жить в моей семье под опекой. 

Однажды мне позвонила знакомая с другого района и попросила помочь, принять временно, пока 

решается вопрос с дальнейшим жизнеустройством, троих детей, над которыми срочно снимается 

опека.  Мне было очень жаль этих детей, и я согласилась. Так в моем доме появились Женя, 13 лет, 

Миша, 12 лет и Вероника, 10 лет. Их временное пребывание затянулось до декабря. Дети уже 

сдружились между собой, помогали друг другу, у них появились общие интересы. И когда встал 

вопрос о постоянном устройстве, я не стала сомневаться и оставила детей у себя. Наша семья 

снова стала многодетной. 

Родные дети и внуки меня поддерживают, помогают. Все живем дружно, у нас доверительные 

отношения. Не смотря на свой возраст, я не чувствую усталости, у меня как будто выросли крылья 

и открылось второе дыхание. Да, сейчас у меня на воспитании находятся пятеро подростков. Со 

всеми нашла общий язык. Для них я – бабушка, которая всегда рядом, поможет, подскажет, 

приласкает, а когда надо и поругает. Дети на меня не обижаются, они добрые, внимательные, 

любознательные, все занимаются спортом посещают кружки после школьных занятий. 

Проблем конечно много, но я стараюсь никогда не унывать, положительных эмоций в разы 

больше. Дети, есть дети, и неважно родные они или нет, они все наши. 

Всем людям, которых посещает мысль о приеме детей в семью, желаю позитива, здоровья, 

легких трудностей, с которыми вы всегда можете справиться, терпения и счастливого будущего с 

приемными детьми. 

                           С уважением приемная мама (бабушка) Якуничева Людмила Робертовна 



Мы с мужем Владимиром Валентиновичем создали свою семью в 1986 году. Построили   

свой большой дом, воспитали детей, которые с успехом окончили высшие учебные заведения, 

работают по специальности и, к настоящему времени, уже сами стали родителями. Выпустив 

кровных детей из семейного «гнезда», мы поняли, что в доме не хватает детских голосов и их 

веселого смеха. Тогда мы решили помочь детям, оказавшимся в приюте, взяв их в свою семью. 

 С Лешей я познакомилась в Кадниковском социальном приюте, когда оформляла семейно-

воспитательную группу (СВГ). Маленький пухленький мальчишка, которому трудно давались 

упражнения в спортивном зале, и он переживал и плакал, сразу запал мне в душу. Так Леша в 

апреле 2009 года попал в нашу семью. Мальчик активный, постоянно находился в центре 

внимания, любознательный, разговорчивый. Мы очень привязались к нему. После трехмесячного 

пребывания у нас, когда Лешину кровную маму лишили родительских прав, он вместе с сестрой 

Леной, к которой он был очень привязан, были переведены в детский дом. Во время пребывания 

детей в детском доме мы навещали их, брали на каникулы. Лена большого желания жить в семье 

не испытывала, говорила, что ей нравится только в детском доме, но Алексей смог переубедить 

сестру, ему очень хотелось жить вместе с нами. Так в 2010 году мы приняла в свою семью 

пятилетнюю Елену и четырехлетнего Алексея. Вновь жизнь наполнилась новым смыслом.    

Время привыкания было долгим. Дети присматривались к взрослым, взрослые – к детям. 

Мы все учились жить вместе, быть семьей. Дети к многому были не приучены, они не берегли 

вещи, игрушки, в магазине смотрели на витрины, как будто их не кормили вообще никогда. 

Общительные по своей натуре, они не испытывали страха, могли спокойно залезть на колени к 

незнакомому человеку, рассказать про все тайны, что очень пугало нас. Приходилось постоянно 

им объяснять, рассказывать, учить, направлять. Большую помощь и поддержку нам оказали 

наши старшие дети Андрей и Виктория.  

 Первое время дети вспоминали кровную семью, рассказывали про свой быт, приукрашивая 

некоторые детали. Позже они искали оправдание нам, возможно олицетворяя со своими 

родителями: «Ваш старый дом развалился или у вас был маленький дом, поэтому нас отдали в 

детский дом, вы построили новый и забрали нас обратно».  Путались в догадках. Задавали 

интересующие их вопросы «Почему у нас разные фамилии и отчества». На все детские вопросы, 

мы старались дать ответы, которые будут понятны им. Интересно было наблюдать за детьми, 

записывать высказывания: Алексей увидел на холодной лоджии большие валенки, спрашивает: 

«Чьи валенки?», отвечаем ему: «Дяди Вовы». Он немного думает и завершает: «От вас Дед Мороз 

босиком ушел?!». 

 Время шло, дети росли. Было интересно наблюдать, как они меняются, взрослеют. С 

возрастом появлялись все новые и новые проблемы, которые мы все вместе старались решить, 

пытались выслушать и понять друг друга, радовались победам. И вот уже Елене 18 лет, она 

учится в Сокольском педагогическом колледже, а Алексей стал воспитанником Военного ордена 

Жукова университета радиоэлектроники г. Череповец. 

 И снова опустел дом, большая семья стала собираться вместе только по праздникам. Я 

стала чаще задумываться о взятии в семью еще детей, которые нуждаются в тепле и заботе. 

Так в мае 2022 года в у нас появились десятилетняя Катя и пятилетний Саша. В семье этих 

детей случилась трагедия и они остались сиротами. Мое сердце дрогнуло, я не смогла позволить 

им жить в детском учреждении. Сначала я взяла Катю и Сашу на выходные и каникулы, затем 

оформила над ними опеку. Вот уже год, как дети живут в нашей семье. За это время мы с мужем 

столкнулись с множеством новыми трудностей, но у нас уже есть опыт воспитания приемных 

детей, поэтому мы с ними справляемся, теперь нам в этом помогают уже Елена и Алексей.  

     Наша семья любит активный отдых: катание на лыжах, коньках, на санках, прогулки в 

лес за грибами, посещение музеев, выставок, кинотеатров.  Вечерами мы собираемся всей семьей, 

играем в лото, твистер, шашки, дети часто устраивают выступления. Любим вместе готовить, 

гулять. Как в любой семье мы строим планы на будущее.  

     Нам кажется, что наша новая семья сложилась. Жизнь наполнилась новыми красками. 

Дети заряжают нас своим оптимизмом, жизнерадостностью. В доме звенят детские голоса, 

смех. Мы с мужем рады, что можем дать приемным детям счастливое детство в семье.  

Всем кандидатам, желающим взять на воспитание в свою семью детей, оставшихся без 

попечения родителей, я советую не бояться трудностей, главное – это терпение и выдержка. 

Детям нужна ласка, любовь, домашнее тепло, понимание и поддержка родных.  

У нас получилось и у вас все получится! 

                                                                      Приемная мама Сохранова Лариса Владимировна 

                                                               



 


